

Informe construcción de batería de sanitarios

en el Centro de salud de San Francisco al Unión, Quetzaltenango



Fecha: De febrero 2020 a abril 2021
Responsable: MSH/OSAR y Centro de Salud

Objetivo

Construir una batería de sanitarios en el centro de salud del municipio de San Francisco la Unión del departamento de Quetzaltenango, para uso de los y las usuarias que asisten a este servicio de salud.

Antecedentes

En el mes de febrero del año 2020, en Centro de Salud de San Francisco la Unión presento una solicitud a MSH/OSAR para remozar los servicios sanitarios de los y las usuarias que hacen uso de este servicio de salud, la letrina con la que contaban en ese entonces se encontraba fuera de servicio por falta de mantenimiento y años de haberse construido.

El centro de salud mediante una solicitud por escrito solicitó apoyo al departamento de arquitectura de la municipalidad de San Francisco la Unión para la elaboración de los planos y el presupuesto para la construcción de los sanitarios, se obtuvo el apoyo del arquitecto de esa dependencia,

lamentablemente los planos quedaron sin efecto porque no se verificó que la fosa séptica se construiría muy cerca de la conexión de agua. Esto no lo informo el centro de salud y tampoco lo verificó el arquitecto.

Se solicitó el apoyo del departamento de arquitectura y de la municipalidad de San Francisco la unión para identificar 3 propuestas de constructoras o personas para construir los sanitarios, se dio seguimiento mediante llamadas telefónicas realizadas sin tener respuesta alguna, argumentado así, que no había disponibilidad de personas que desearan construir los sanitarios.

El 16 de diciembre de 2020, con el acompañamiento de don Raúl Gómez se realizó una visita para verificar el espacio de construcción de una batería de dos servicios sanitarios en las instalaciones del Centro de Salud de San Francisco la Unión.

Durante la visita se verificó lo siguiente:

- El área donde se tenía previsto construir según planos elaborados el departamento de arquitectura de la municipalidad de San Francisco la Unión.
- Acceso a Drenaje.
- Acceso de Agua Potable.

Resultados

Terreno

- ✓ Se verificó el área donde se tenía previsto construir los servicios sanitarios, principalmente la distancia en la que se encuentra el drenaje, agua y energía eléctrica.
- ✓ Se tenía previsto utilizar 2 paredes que actualmente funcionan como parte de la circulación del servicio de salud.
- ✓ Se verificó que el lugar donde se tenía previsto construir una fosa séptica para el tratamiento de los residuos de los servicios sanitarios se encontraba cerca de la conexión de agua, por lo que no era recomendable construir los sanitarios en el lugar que se había propuesto inicialmente.

Acceso a drenaje

- ✓ El centro de salud no cuenta con drenaje para la conexión de los servicios sanitarios y tampoco existe una conexión de drenaje municipal cercana en donde se pueda conectar, por lo que no se podrían construir

servicios sanitarios lavables, solo se pueden construir letrinas, que es lo que se ha construido por años en el centro de salud, las fosas ya están llenas y lo han venido cambiando de lugar, a sugerencia del constructor, se hace necesario hacer una limpieza general del área.

Acceso a agua potable

- ✓ Se cuenta con acceso a agua potable para la conexión a los servicios, sin embargo, con base a los planos, la fosa séptica se construiría cerca de la conexión del agua, con base lo verificado el constructor considero que no era recomendable construir los sanitarios donde se había previsto inicialmente porque se contaminaría el agua que abastece el Centro de Salud y casas aledañas, quedó sin efecto los planos elaborados por el departamento de arquitectura de la municipalidad.

El 25 de marzo del año en curso, en reunión con el Señor Alcalde Juan Anacleto Hernández Huinac y la corporación municipal, OSAR informó sobre la construcción de dos sanitarios en el centro de Salud del municipio de San Francisco la Unión, realizados con el apoyo técnico y financiero de MSH/OSAR, se solicitó el apoyo para el mantenimiento de los sanitarios en mención con la asignación de un fontanero y el recurso que se requiera.

Conclusiones

- El área destinada a la construcción de los sanitarios no era recomendable, porque se tenía previsto construir una fosa séptica cerca de la conexión de agua, al hacerlo se contaminaría el agua del servicio de salud y de casas aledañas.
- Se realizó un recorrido alrededor del centro de salud para verificar otras áreas para la construcción de los sanitarios y se observó que hay varias fosas llenas de desechos porque se han hecho varias letrinas alrededor de este servicio, se consideró importante realizar un proceso de limpieza o evacuación de los desechos, para construir con más seguridad los sanitarios.
- Se acordó que la empresa constructora haría el presupuesto y lo enviaría para el análisis considerando las dificultades encontradas en la visita realizada.
- Inicialmente el costo para la construcción de los sanitarios era de Q.12,000.00 y el monto final fue de Q.28,900.00.
- En el contrato no estaba contemplada la conexión de agua en los sanitarios, sin embargo, quedó conectado, pero indican que el centro de salud tiene acceso a agua solo 2 veces a la semana, por lo que se hace necesario una bomba de agua para contar con agua todo el tiempo.
- El alcalde de San Francisco la Unión, agradece el aporte de MSH y OSAR, asume el compromiso de presentar la solicitud realizada por OSAR en reunión de Consejo para dejar constancia en punto de acta de la decisión que se tome, valora el aporte y el proyecto que será en beneficio de la población. Informó que San Francisco la Unión no cuenta con el servicio de drenaje en todo el municipio, pronto se iniciará un proyecto de drenaje, el cual se implementara por fases.

Antes



Ahora

